

SERVICIO DE CABLEGRAMAS ESPECIAL DEL DIARIO DEL COMERCIO

## EL REY DE BELGICA PIENSA VISITAR NORTE AMERICA

### Se construirá una cerca de alambre para separar a México de California

**El Rey de Bélgica visitará a Norte América**

Nueva York, abril 28.—El Gobernador de Nueva York, Mr. Smith, cree que el Rey Alberto de Bélgica aceptará la invitación que se le hizo para que asista al tercer centenario de la fundación de los Nuevos Países Bajos.

**El arbitraje entre Holanda y los Estados Unidos**

La Haya, abril 28.—La Cámara Baja acaba de aprobar el convenio que prolonga por un tiempo determinado el pacto de arbitraje entre Estados Unidos y Holanda.

**Un aumento en la producción del Ruhr**

París, abril 28.—En una estadística que fue publicada, la producción de las minas del valle del Ruhr, comparando los años de 1922 y 1923, indica un aumento en favor de los productos de 1923. La estadística marca un 102 por ciento sobre la producción de los años anteriores y solamente 82 por ciento durante el año de 1922.

Las fábricas han producido un 98 por ciento de lo que hacían antes de la guerra. La reanudación del trabajo por parte de 71600 ferrocarrileros, contribuyó también para hacer subir las entradas; las acuñadas produjeron en febrero 23650000 de marcos oro, y se cree que aumentará considerablemente.

**Se suicidó a bordo de un barco francés un escritor colombiano**

Santander, abril 28.—A bordo del vapor francés "La Navarre" que se dirigía a Saint Nazaire se suicidó el escritor colombiano Sandoval, ignorando hasta ahora los motivos de esta fatal determinación.

**Los radicales argentinos lograron menos circulares en este año**

Buenos Aires, abril 28.—La fuerte mayoría que el partido radical argentino tenía en el Congreso de esta República, quedó muy reducido en las últimas elecciones legislativas.

Fueron elegidos 36 diputados radicales y 41 de la oposición.

La mayoría radical, que era de 33, ha quedado reducida a 17.

**Porcentaje de los analfabetos en Europa**

Madrid, abril 28.—La "Correspondencia de España" inserta una estadística acerca del porcentaje de analfabetos en las diversas naciones del mundo. Dice que sobre 100 habitantes hay: 67 analfabetos en Portugal, 57 en Italia, 39 en Polonia, 37 en Hungría, 35 en Rusia, 32 en Austria, 26 en Grecia, 18 en Rumanía, 15 en Bélgica, 15 en Turquía europea, 9 en España, 3 en Inglaterra, 3 en Holanda, 3 en Alemania, 1 en Francia, 1 en Noruega, 0.74 en Suecia, 0.60 en Suiza 0.49 en Dinamarca.

**Quince millones de liras para los daños causados en Amalfi**

Roma, abril 28.—El Ministro de Obras Públicas ha pedido la cantidad de 15.000.000 de liras para reparar los daños causados por el desastre de Amalfi.

Esa cantidad se gastará en la reconstrucción de habitaciones para las gentes que han quedado sin hogar.

**Un manifiesto de la Liga de Industriales en la zona del Ruhr**

Berlin, abril 28.—La Liga de Industriales publica un manifiesto en el cual se dice que la industria alemana estará dispuesta a hacer todos los pagos que se exigen por concepto de reparaciones, siempre que la independencia econó-

mica de Alemania quede asegurada y Francia dé suficientes garantías a ese respecto, pero que de no otorgarse esas garantías, ni la decisión que se tome a base del dictamen de los expertos constituirá una solución de los problemas mundiales pendientes.

El manifiesto termina con la advertencia de que, mientras no desaparezca la presión política que se hace sobre Alemania desde el exterior, la industria alemana no se dejará inducir a cooperar en la solución de dichos problemas.

**Irán a Estados Unidos dos príncipes nipones**

Tokio, abril 28.—Anuncia la prensa que a fines del año en curso, dos hijos del Emperador del Japón irán a los Estados Unidos.

**No serán gravados los capitales en Inglaterra**

Londres, abril 28.—La Cámara de los Comunes rechazó la tentativa para fijar un impuesto al capital.

El líder de la Cámara Mr. R. J. Clynes, sostuvo la tesis de que el país será obligado a la postre a apelar a ese remedio debido a que está agobiado de deudas.

**Los Estados Unidos no permitirán el envío de armas para la rebeldía cubana**

Nueva York, abril 28.—Informes particulares transmitidos desde Washington indican que el Gobierno de los Estados Unidos tiene el propósito de procurar evitar, lo más posible, el mezclarse en las actividades

de los revolucionarios cubanos que residen en este país y que acudilla el general García Velez, a menos que éste o sus amigos políticos traten de adquirir armas para iniciar un movimiento de carácter bélico en Cuba, con el propósito de desorganizar el gobierno constituido en la isla.

**Habrán en Rusia moneda de plata y de cobre**

Helsinki, abril 28.—Según telegramas recibidos de Moscú, el Gobierno de la Rusia Soviet tiene intenciones de acuñar una importante cantidad de moneda de plata y de cobre. Las de plata serán de 10 kopeks y de un rublo, y las de cobre se emplearán en las fracciones de 1 a 10 kopeks.

**El estado que guarda la moral del público en nuestros tiempos**

París, abril 28.—El diario parisien "Le Soir", deseando conocer el estado que guarda la moral pública, realizó un curioso e interesante experimento.

Envió la cantidad de cinco francos en estampillas a cien personas de distintas profesiones y para justificar el envío se acompañaba una carta firmada con un nombre falso, seguido del domicilio del remitente.

Se trataba de ver cuántas personas devolvían el dinero que habían recibido indebidamente. De las cien a que les fue enviado, solamente treinta lo devolvieron espontáneamente y todos los demás, excepto cuando treinta y cuatro, lo hicieron mediante una reclamación.

"Le Soir" saca como conclusión, con motivo del resultado de su experimento, que el sesenta por ciento de la humanidad se compone de personas faltas de moralidad y que el treinta y cuatro por ciento se compone de ladrones malos. Entre éstos figuran cuatro taberneros, cuatro industriales, tres sastres, dos cómicos, dos sacerdotes, tres diplomáticos, dos académicos, dos peluqueros, un magistrado, un médico y un editor.

**Proyecto inglés para el desarme alemán**

Londres, abril 28.—El redactor diplomático del "Daily Telegraph" dice que en los círculos oficiales británicos existe cierta tendencia para que se adopte la solución provisional del otoño de 1922 en lo relativo al desarme de Alemania.

Según esa solución, la comisión actual quedará reemplazada por un Comité de Garantía el cual tendría a su cargo vigilar y terminar el desarme del Reich en los puntos esenciales como aquellos relativos a la artillería, los tanks, la aviación, las fábricas de gases y las de ametralladoras y fusiles de guerra.

**Tendencia separatista en las provincias gallegas**

Hendaya, abril 28.—En algunos pueblos gallegos principian a demostrarse tendencias de carácter separatista, y según un acuerdo que fue adoptado en la Asamblea que se celebró recientemente en Santiago, se procederá a sentar las bases de la nacionalidad dentro de gran patria gallega, haciéndose no solamente propaganda de identificación espiritual en las cuatro provincias gallegas, sino por la unión con Portugal, en una especie de pacto federativo.

Toda España se encuentra intranquila en general en los momentos actuales. El Directorio sigue manteniendo la censura estricta, por lo que los corresponsales se ven obligados a enviar los mensajes desde la frontera franco-hispana y desde Gibraltar.

Pasa a la 7a. página

## Con el "Denver" se ha repetido el caso del "Tacoma"

**Pero Julio Acosta sabe más de servilismo ante Washington, que de alto, patriótico y bien entendido centroamericanismo**

**No quiso mover un solo dedo para ayudar a Honduras FRATERNALMENTE, cuando pudo y debió haberlo hecho, y ahora lo hace por mandato de los Estados Unidos**

**Don Pedro Pérez Zeledón saldrá para el puerto de Amapala a bordo de un barco de guerra norteamericano**

**Así se despide de la Presidencia el gobernante, incoloro, inodoro y desabrido, de las múltiples condecoraciones**

¡Tenía don Julio Acosta que finalizar su triste Gobierno, probando ser un obediente pupilo de Washington!

**El acuerdo nombrando Delegado y Secretario**

He aquí el respectivo acuerdo, basado en el "noble fin de que se restablezca la paz en la hermana República de Honduras".  
¿Cuál paz? ¿Acaso no la restablecieron ya los norteamericanos?

Pero bien, huelgan comentarios

Nº. 46

San José, 28 de abril de 1924.

De conformidad con lo resuelto por el Consejo de Gobierno en sesión de esta misma fecha, el Presidente de la República

Acuerda:

Designar al señor Lic. don Pedro Pérez Zeledón para que en calidad de De-

legado concurra a la Conferencia de Delegados centroamericanos que se verificará en Amapala, con el noble fin de que se restablezca la paz de la República de Honduras, y al señor don Claudio Pérez Calvo para Agregado de la Delegación.

Publiquese.—Acosta.

El Secretario de Estado encargado del Despacho de Relaciones Exteriores, Miguel Obregón L.

# El Coronel don Amadeo Vargas, Comandante de la 1a. Sección de Policía, es atacado por un ex-subalterno a quien da muerte disparándole dos tiros

## Entrevista con el señor Vargas

Un hecho doloroso y por todos hondamente sentido ha aumentado la excitación en que se encuentra el sentimiento público a causa del problema político que preocupa al país. Se trata de un drama cuyo protagonista es un joven militar cumplido y pundonoroso. Se trata de una tragedia sobre un volcán de pasiones que debe ser juzgada serenamente.

### Primera noticia

La noticia de este suceso se extendió por la ciudad con la rapidez del rayo. Era el tema de todas las conversaciones: "El Coronel don Amadeo Vargas dio muerte a un ex-policia que lo atacó en la Avenida Central."

En los corrillos se comentaba el hecho de diferentes modos, y se trataba de darle cierto tinte político que está muy distante de tener.

### Protagonistas

El protagonista principal don Amadeo Vargas, es muy conocido. Tomó parte en la jornada de Coto y siempre ha obrado correctamente como militar, como ciudadano y como amigo. Durante la presente Administración ha sido un leal servidor, un magnífico funcionario ha prestado valiosos servicios a la República.

El otro protagonista es Juan Corrales Mora, vecino de Coronado en donde viven sus familiares, que son personas muy apreciadas y recomendables por su honradez y amor al trabajo. Juan Corrales sirvió largo tiempo como gendarme en la Primera Sección de Policía. Era un hombre de contextura casi atlética y de carácter fuerte.

### Antecedentes

Corrales, por cuestiones del servicio, fue dado de baja por el Coronel Vargas. Por cierto que ello promovió un incidente, pues el gendarme tuvo frases agresivas para su jefe, quien se vio obligado a castigarlo.

Desde entonces Corrales odiaba profundamente al Coronel Vargas, participándole a sus amigos sus rencores y resentimientos que abrigaba, y jurando vengarse en la primera oportunidad que tuviese.

Don Amadeo tuvo noticias de ello. Frecuentemente era informado de que Juan lo iba a desarmar y que luego lo mataría. El sábado, Corrales estuvo

en el Cuartel en busca de un perro según dijo, y pasó repetidas veces por la Comandancia y por la casa del señor Vargas.

Los amigos del Coronel le advirtieron que tuviera cuidado porque Juan era un hombre muy fuerte, atrevido y hasta temerario.

Algunas importantes personas de Coronado se acercaron al Coronel y le informaron los decires de su enemigo y le impusieron del carácter violento que tenía. También le notificaron que en la población pasaba como individuo amigo de provocar lances.

Así, pues, el jefe de policía estaba enterado de los propósitos belicosos de su antiguo subalterno.

### El encuentro

Como se temía, el encuentro

se llevó a cabo. El domingo por la mañana se desarrolló el lance en la esquina de la Botica de don Mariano Jiménez en donde se hallaba Juan Corrales en compañía de un amigo.

### Cómo refiere el Coronel Vargas los hechos

Ayer lo visitamos. Se encuentra tranquilo en espera del desarrollo de los acontecimientos. Lo apena el trágico resultado del lance pero espera serenamente el fallo de los Tribunales de la República.

Numerosos amigos han estado a visitarlo y le han hecho presente su homenaje de pesar y simpatía.

Amablemente nos refirió los hechos en la forma que sigue:

Frecuentemente era enterado de las amenazas de Corrales.

El domingo me dirigía al centro de la ciudad, no pude tomar el tranvía que iba completamente lleno y seguí a pie mi camino. Al pie de la Cuesta de Moras un subalterno me dijo que Juan Corrales le había jurado matarme. Lo amonesté por no haberlo detenido y seguí mi rumbo. Al llegar a la casa del doctor Zelaya vi a Corrales en la esquina. Conversaba al parecer con un individuo a quien no conozco. No me iba a devolver. Jamás hubiera sido cobardía. En la esquina del Aguila de Oro estaba el policía de línea a quien le ordené que me siguiera para que arrestara a Corrales al cual me dirigí.

Le pregunté que si era cierto que me andaba buscando y por toda respuesta se me echó encima. Me abrazó y trataba de quitarme el revólver que llevaba en el cinto.

Dos veces le grité que me soltara y no me hizo caso. Como el policía no llegaba, yo ignoraba la actitud del desconocido y creía que Corrales iba a cumplir su juramento de matarme a puñaladas, desenfundé pistola y como pude, pues me abrazaba por la espalda, le disparé. Hice tres disparos sin que fuera mi intención matarlo, y cuando lo vi caer moribundo amonesté al policía por su proceder.

Es absolutamente falso que le disparara en el suelo.

En coche me trasladé a esta Comandancia donde desde entonces me encuentro.

### Comentarios

Los comentarios que se hacen en la calle favorecen a don Amadeo. Era Comandante de Policía, Coronel del Ejército

Nacional en servicio activo a quien atacaban y no se iba a dejar desarmar cobardemente. El atacante era un enemigo con quien habían antecedido y el cual prometió matarlo. El señor Vargas ignoraba que estuviese desarmado su atacante y si tenía razones para creer que en el lance Corrales pretendía matarlo como lo había jurado en diferentes ocasiones y pocos momentos antes del encuentro.

En esto lo censurable es la actitud del policía de línea, quien pudo haber evitado el desenlace de aquel incidente en la forma citada, si hubiese cumplido con su deber.

### Política

Los jimenistas y volistas han querido mezclar la política en este asunto por ser republicano el occiso.

Se muestran contentos con que haya caído este otro Comandante de Policía de filiación agrícola. Pero están en un error.

Amadeo Vargas no ha caído. Tampoco es motivo para alegrarse el que un joven correcto y caballeroso se vea envuelto en contra de su voluntad, en un proceso que le cuesta la vida a un miembro de familia estimable.

En el público se decía que el odio de Corrales en contra del Coronel Vargas había sido atizado por terceros. Bien vale la pena que se haga una investigación sobre este hecho, para que estos "terceros" tengan su correspondiente responsabilidad.

### Para terminar

El señor Vargas está ligeramente herido, pues al disparar a Corrales, en la lucha, una bala le tocó el hombro.

Corrales fue herido en una pierna y en un ojo. Esta última herida fue mortal.

Hay muchas declaraciones en favor del señor Vargas, entre otras la de don Juan Felipe Picado y don Adán Saborio. El Presidente de la República y el Ministro de Seguridad Pública han visitado al señor Vargas. El abogado defensor es el talentoso jurista don Víctor Guardia.

El Lic. Guardia tiene absoluta confianza en que la causa de su defendido es clara como la luz del día, y espera el fallo justiciero de los Tribunales de Justicia que declararán completamente irresponsable al Coronel Vargas.

## Costarricenses que llegan de Nueva York

Cinco jóvenes costarricenses que trabajaban en Nueva York, alarmados con las noticias de los temblores ocurridos en Costa Rica, llegaron anteayer a Limón aprovechando un "chance" en un vapor de turistas. Entre ellos figuran don Carlos Gutiérrez y don Oscar Jiménez.

**Trapiche**

Se vende un magnífico trapiche de tres masas para fuerza hidráulica o de vapor. Entenderse con Guillermo Garbanzo en San José

**En los dolores de muelas**

Use un pedazo de algodón empapado en LINIMENTO RUSO y colóquese en la cavidad del diente cariado. Al mismo tiempo aplíquese el LINIMENTO RUSO externamente sobre la región del dolor.

## Llega el Excmo. Sr. Ministro de Guatemala en Costa Rica

Al medio día de ayer llegó en el vapor Acajutla a Puntarenas, procedente de Nicaragua, el Excelentísimo señor Ministro de Guatemala en Costa Rica don Feustino Padilla, quien fijará su residencia en esta capital con el alto carácter de Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario de aquella hermana República ante nuestro Gobierno.

En el Puerto del Pacífico las autoridades recibieron al Sr. Padilla prestandole toda clase de atenciones.

Nos es muy grato reiterar al distinguido viajero nuestro atento saludo, deseándole grata permanencia en nuestra capital y un éxito completo en sus labores diplomáticas.

Lea Ud. siempre nuestro Diario

**EFFECTO EXTRAORDINARIO DE FORTALEZA**

**JAMES OCKENDEN,**  
Campeón universal de Francia, 1923,  
escribe:—



EL dominio de los músculos en el juego de golf depende en gran parte del estado del sistema nervioso. Faltas tales como dejar de vigilar la pelota, mover la cabeza involuntariamente, el inesperado encogimiento de los músculos en momento inoportuno, temblores de las rodillas, y sobretodo, dejar de dar golpe a la pelota cuando está cerca de un agujero, son señales ciertas de que el jugador no tiene dominio perfecto sobre sus nervios. Lo mismo que todos los jugadores, siento, desgraciadamente, síntomas nerviosos; considero a la Phosferine como remedio para estos ataques, e inmediatamente que empiezo a sentir el desarreglo de mis nervios, tomo unas cuantas veces Phosferine, la cual tiene un efecto de firmeza extraordinaria y muy pronto recobro el vigor necesario para jugar otra vez."

**PHOSFERINE**

El mejor de todos los Tónicos para

Influenza, Debilidad de maternidad, Laxitud, Cansancio mental, Ataques de nervios, Indigestión, Desacostumbramiento prematuro, Desmayo, Falta de apetito, Neuralgia, Insomnio, Cansancio cerebral, Anemia, Fiebre palúdica, Neuritis, Cansancio, Reumatismo, Clística, Dolor de cabeza, Debilidad nerviosa.

En estado líquido y en pastillas; hay tres tamaños para una y otra forma; los tamaños más grandes son los más económicos.

PROPIETARIOS: ASHTON & PARSONS, LIMITED, LUDGATE HILL, LONDRES, INGLATERRA.

## Rogaciones por la paz de la República

En varias iglesias de la República se están haciendo rogaciones para que no se altere la paz de la Nación con la crisis política.

**Aceite verde**



**Cura Radicalmente la sarna**  
De venta en todas las Boticas

**Llavero con llaves**

En las oficinas de este Diario hay un llavero con varias llaves y llavines, el cual fué encontrado en la calle. Con pago de este sueldo o entre garemos a su dueño.

**Es inútil perder el tiempo enviándonos colaboraciones sin firma**

La Dirección del DIARIO DEL COMERCIO avisa una vez más que no publicará ningún artículo mayor de una columna, salvo que se trate de COLABORACIONES SOLICITADAS. Y, desde luego, siempre que aquellos envíos NO SOLICITADOS sean de interés público y merezcan publicidad. Por demás está advertir que el ciudadano deseoso de atacar a funcionarios, candidatos, políticos, lugartenientes, etc., etc., es lo correcto que ponga su firma al pie de lo que escribe. No porque el DIARIO DEL COMERCIO rebuya responsabilidades, ya que asume las propias, sino porque las castañas debe sacarlas del fuego quien tenga interés en que no sigan quemándose.

**La Librería Española de María V. de Lines**

Avisa a las Juntas de educación, al Personal docente y a todas las personas que se interesan por la enseñanza, para la próxima apertura del curso lectivo de 1924 pondrá a la venta el

**LECTOR COSTARRICENSE**

Libro 1º, 2º, 3º, y 4º edición completamente reformada y aumentada con grabados y texto. Además una nueva edición corregida y aumentada del SILABARIO COSTARRICENSE de don Napoleón Quesada.

No deben olvidar también que en la Librería Española encontrarán un completo surtido en cuadernos, pizarras, casquillos, lápices, borradores, compases, papeles para dibujo, mapas y en general toda clase de material relacionado con la enseñanza, que ofrece a su distinguida y numerosa clientela a los precios más bajos de plaza.

# Importantes noticias de México

Partido Nacional Agrarista ha contratado varios trenes especiales, llevarán numerosas comisiones a Cautla, Mor., con motivo brillante celebración aniversario asesinato Emiliano Zapata. A las ceremonias concurrirá el general Plutarco Elías Calles, candidato dicho partido. Esta conmemoración tendrá esplendor nunca visto antes.

Huelga electricistas San Luis fue favorablemente solucionada, después amplia conferencia conciliatoria entre obreros e industriales, bajo presidencia Gobernador Aurelio Manrique.

Próximo 15 noviembre reunirán Paso Texas 40. Congreso Federación Panamericana Trabajo, bajo Presidente Samuel Gompers, y 60. Convención Regional Obrera Mexicana. Tratarán muchos y muy importantes trascendentales asuntos que afectan modo directo al proletariado Estados Unidos, México, Centro y Sud América. Anunciase, de antemano, que una de las consecuencias mayor alcance expresado Congresos, será establecimiento Frente Unico del Proletariado Continental.

Tanto el Presidente de la República como los Magistrados de la Suprema Corte de Justicia y los diputados y senadores del Congreso de la Unión, tendrán que cubrir su cuota por el Income Tax, en la misma forma que tienen que hacerlo todos los empleados públicos y particu-

lares. En tal sentido ha modificádose ley que estableció impuesto sobre sueldos y utilidades, y declaraba exentos pago contribución expresada a todos funcionarios elección popular. Así declarólo Subsecretario Hacienda, y agregó que se darán también a conocer hoy dos decretos hacendarios: uno que reforma la ley sobre utilidades, y otro modificando impuesto por herencias y legados.

Las guardias rojas que habían constituido los obreros a las puertas de las distintas factorías de la compañía de petróleo "El Aguila", establecidas en Tampico, han sido retiradas, como consecuencia disposición presidencial girada a autoridades militares para que presten todo género garantías a empresa. El retiro de las guardias hizo en completo orden, los obreros, al recibir comunicación autoridades militares, aprestáronse a obedecerla, manifestando acatar disposiciones gubernamentales, lo que produjo grata impresión todos círculos laboristas e industriales del puerto.

El saldo de la tragedia del incendio en el Cine Barragán, de Tacubaya, es de 22 muertos, que fueron ya identificados por sus deudos. No es posible aún precisar el número exacto de heridos, que en su mayoría fueron niños, porque algunos marcharon a sus respectivos domicilios. Espantosa catástrofe, que revistió tan trágicos detalles, ha causado dolorosa impresión todas clases sociales.

## De nuestros Corresponsales Alajuela

Hay negligencia de parte del Municipio o del respectivo empleado, que aún no ordena, o hace ejecutar la orden si ya la dió, de quitar los terraplenes que los temblores del cuatro de marzo dejaron sobre varias aceras con motivo de pedazos de paredes de adobes que cayeron. Esa tierra obstruye el tráfico y desde hace días que este debió quedar libre para los transeúntes.

Hay descuido también de parte de la Municipalidad o del empleado encargado de los trabajos o del Gobernador al no hacer destruir las paredes de corniza del Palacio, que están al caer debido a los daños que en ese edificio produjeron los temblores; el día menos pensado puede ocurrir una desgracia, pues muy fácil es que le caiga un blok de cemento a cualquier persona, ya que pocos se fijan en el peligro y tran-

sitan tranquilamente por las aceras del Palacio. Con un costo poco y mucha buena voluntad, se puede evitar una desgracia.

¿Qué se hizo el entusiasmo de los deportistas alajuelenses?

Esa pregunta nos hacemos cuando vemos en la plaza a tres o cuatro muchachos haciendo que juegan foot ball, y la misma pregunta nos viene al ver que a estas horas no se ha inscrito la Liga Deportiva en la Liga Nacional para el campeonato de balompié de este año.

Muy sensible es en verdad, este decaimiento en el deporte tan provechoso para la educación física de los jóvenes.

Sabemos que la Directiva de ese centro ni se reúne siquiera en sesiones; y todo parece indicar que se ha perdido el interés por el sport, lo que repetimos, es de lamentarse.

## Telegrama de Liberia al Dip. Zúñiga Montúfar

Liberia, 27 de abril de 1924.

—DIARIO DEL COMERCIO— San José.—Directiva Partido Agrícola dirigió al diputado Zúñiga Montúfar el siguiente telegrama: "Diputado Gerardo Zúñiga Montúfar:—San José.—El Partido Agrícola, puso bajo la protección de su honorabilidad de abolengo, el voto con que ha de resolver sus destinos; y Ud, fiel a tan delicado cometido, en entusiasta telegrama, nos comunicó el triunfo alcanzado el 2 de diciembre último, asegurándonos que hablamos obtenido en los comicios nueve diputados 'incomovibles', cómo se explica su conducta ahora, que invocando pretextos fútiles y que no lo fueron al principio, se declara separado del partido para ponerse al servicio del adversario? Piense en su por-

venir político y lo que significa para Ud. mañana, el vituperio de sus amigos y compañeros de hoy, por un acto de manifiesta deslealtad a la causa tan ardentemente sustentada y defendida por Ud. mismo—Francisco Faerron, Enrique Montiel, Virgilio Salazar, Pedro Beirute, Lisimaco Rovira, A. Guillén, Antonio Garnier B. T. Vega, W. G. Armas Ch., Rigoberto Cañas, Maximiliano Alvarado C, Dolores Alvarado, Guillermo Chaves, Jobino Siles, José Sánchez, Faustino Hernández. Juan Clachar, B. Luis Rojas, Bernardino Rodríguez, Bernardino Gutiérrez, Fernando Gutiérrez, J. Esteban Obando, Luis Padilla, Simón Martínez, Pedro Villegas, Rodrigo Morales S. Recaredo Gómez, Nicolás Gamboa, Abelino Darcia, Antonio Lino Ruiz.

**JABONERIA** DE **Jesús M. Castro V.**  
**Jabones de primera calidad**  
 Teléfono 100. Plaza Viquez. San José

**Cantina EL BOLSIN**  
**VICTORIANO HERNANDEZ, Propietario**  
 Cerveza alemana Pischorr Brau de barril, blanca y negra  
 Ostiones frescos en concha, renovados diariamente  
 Servicio esmerado de **TE, CAFE y Chocolate**

**INDUSTRIA FRANCESA PAÑUELOS INGLESES**  
 de algodón, algodón mercerizado y de lino para señoras, caballeros y niños.  
 El más grande surtido que se puede encontrar en plaza. 75 estilos diferentes.  
 Los precios son increíbles: desde \$ 1.90 hasta \$ 8.00 la docena.  
 En lino legítimo para señoras a \$ 5-50 — caballeros a \$ 9-00  
**PRECIOS NUNCA VISTOS**  
 Estos precios son al contado o por Carta de Crédito.  
 No se olvide que nuestro lema es: **ABRA UN CRÉDITO Y SE LE FIARA**

Por motivo del mal estado del Palacio Municipal a causa de los temblores, algunas de las oficinas públicas que estaban allí instaladas, han sido trasladadas a distintos lugares, parece conveniente indicar al público los puntos en donde ahora despacha cada una de esas dependencias, pues los interesados tropiezan por este motivo con bastantes dificultades.

La Gobernación despacha en la glorieta de la esquina S. O. del parque Central; la Agencia Prpal. de Policía despacha bajo el mango "antiguo Club del mango" en la esquina S. O. del Parque Central. En la casa de habitación del Juez, Lic. V. M. Elizondo, sita por la calle de la maravilla, 300 varas al norte del Cuartel, se halla instalado el Juzgado del Crimen. El Agente Fiscal, Licdo O. Pérez trabaja en su casa de habitación, 50 varas al este de la esquina S. E. de

la Plaza del Hospital. Las Alcaldías 1.<sup>a</sup> 2.<sup>a</sup> y el Correo quedaron en los mismos locales que ocupaban en el Palacio. El Juzgado Civil está instalado ahora en los corredores de dicho palacio, planta baja junto al correo; y la oficina del Telégrafo se encuentra en una caseta en el Parque Central, frente al callejón del Cuartel.

Entre los artículos de 1.<sup>a</sup> necesidad, la leche ha bajado de precio. A raíz de los temblores, los vendedores quisieron sacarse el clavo, como se dice, y en los días santos, ese artículo alcanzó un precio exorbitante: a 60 la botella. Poco a poco va en descenso y ya se consigue a 25. La leña se vende a precios muy exagerados; lo mismo el dulce. Se mantienen firmes los precios de los demás artículos.

## Las tragedias de la vida

### Un campesino cae desde el tren al "Río Segundo" en momentos en que atravesaba el puente

El domingo regresaba a San Joaquín de Heredia, su ciudad natal el señor Misael Viquez, un honrado agricultor que había ido a pasear a Alajuela.

Viquez, persona trabajadora, amable y querida, tomó el tren de Alajuela y muy ufano viajaba en uno de los balcones. Antes de llegar a Río Segundo la locomotora dio un estridente pitazo y Misael quiso asomarse un poco. En ese instante una corriente fuerte de viento le arrebató el

sombrero. El buen hombre quiso cogerlo haciendo un movimiento brusco pero con tan mala suerte que cayó al puente y fue a estrellarse al nido de piedras que hay en el abismo.

Cuando fueron a auxiliarlo era tarde. Había encontrado la muerte de un modo espantoso.

El cuerpo fue trasladado a San Joaquín donde vive la apreciable familia Viquez a quien le damos el pésame más sentido.

## Teatro Moderno

Sensacional reprise de un drama de dolor y regeneración "Mientras Satán duerme"

A las 8 y 30 por segunda vez aparecerá en la pantalla del Moderno esta película colosal que tanto éxito tuvo en la noche de su grandioso estreno. La historia de un ex-presidiario que llega a un lugar como su puesto sacerdote, llevando en el alma el deseo del robo y la perfidia. Pero el ambiente del bien regenera su alma: una dulce mujer en su camino lleva la luz a las tinieblas de su espíritu haciéndole conocer el camino a la felicidad.

A las 7 por última vez **MI ESPOSA AMERICANA** por Gloria Swanson y Antonio Moreno.

Jueves gran estreno. Clarendo, película Paramount.

"Durante 7 Años Sufrí de Eczema—Ya no tenía esperanza—Ahora estoy sano", Dice el Sr. Briones.

"Durante la noche no podía dormir de una hora de sueño. Después de que mis médicos no pudieron aliviarme, comencé mi primer frasco de Lavol, y esa noche, antes de acostarme, apliqué la medicina cuatro veces. Esto me proporcionó un sueño tranquilo y reparador. Pronto mi piel irritada se volvió tan sana, que tuve que suspender mi período de seis frascos más. Considero que es un milagro de Dios que mi medicina haya llegado a este país." declaró el Sr. Juan Briones, distinguido residente de Cayman, Misamis, Ilas Filipinas.

Hemos recogido estas cartas de personas del habla española, para demostrar a Ud. que también su enfermedad cutánea puede desaparecer con este líquido purificador. Haga desaparecer la coacción. Elimine hoy mismo esta ligadura.

No se le dice que solicite Lavol durante varias semanas antes de obtener resultados. El alivio se produce con el primer frasco. Tres gotas sobre la piel y desaparece la coacción. Pida hoy un folleto o un frasco de Lavol en la botica.

Se vende en todas las Farmacias **LAVOL El Líquido Maravilloso**

**Los Callos Nunca Disputan Con "Gets-It"**

No tienen tiempo ni siquiera para alzar una protesta. Un toque de "Gets-It", los pone



a dormir para siempre. Dos o tres gotas los marchita, quedando como fragmento suelto de tejido muerto que fácilmente se le desprende con los dedos. No falla. Es igualmente bueno para las callosidades. Cuenta una pequeña historia en todas partes. E. Lawrence & Co., Fabricantes, Chicago, E. U. A.

## Tipos de cambio

Dólares	400	—
Libras	350	—
Paris	128	—
España	280	—
Italia	90	—
Suiza	355	—
Bélgica	109	—
Berlin	400	—
Amsterdam	0.37	oro am.

San José, abril 28 de 1924

**QUONG TAI CHONG & CO.**  
 (JACOBO SANCHEZ)  
 Importadores y Exportadores  
 PUNTARENAS C. R.



La que cria a los niños robustos y sanos  
 En éxito constante

De venta en todas partes

Agentes: E. De Mezerville  
 Teléfono 310 Casilla 880

**Juan R. Acuña C.**  
 ELECTRICISTA Y MONTADOR  
**TALLER:**  
 Detrás de La Dolorosa  
 TELEFONO 688

**Dr. Alejandro Montero S.**  
 Médico Cirujano  
 Oficina:  
 Frente a la Segunda Sección de Policía.  
 Despacha:  
 de 2 a 5 p. m.  
 — Teléfono No. 375 —

**DR. RAFAEL CRUZ**  
 Cirujano Dentista  
 Extracciones sin dolor  
 Trabajos Garantizados  
 Frente a la Botica Francesa  
 Contiguo al Desp. del Dr. Uribe  
 Teléfono 891

CORRESPONSAL

## DEL MOMENTO POLITICO

# Ayer ¡28 de Abril! los diputados de la confabulación ratificaron su actitud decidida en favor de Ricardo Jiménez para Presidente espurio de

Queremos hacer hoy una rápida historia de los acontecimientos políticos que se han venido desarrollando, para dar crédito de Costa Rica, a partir del día de diciembre último.

Ese resumen histórico de atropellos y de ignominias es harto bien conocido de todos, y sólo nos restaría repetir una vez más que el nombre del mandatario Julio Acosta se revuelca y se confunde en este fango "político", cuya pestilencia tomó caracteres alarmantes con los "crímenes" en contra del sufragio, cometidos por las Juntas Provinciales de Heredia y Alajuela, y que llegó a su grado máximo ayer, 28 de abril, aniversario de otra crisis de peste en que, como ahora, tuvo que ver el "inclito" varón de Cartago, Ricardo Jiménez Oreomuno.

### "Constancia legal"

El Partido Agrícola obtuvo en los comicios el 2 de diciembre, a pesar de que las Juntas Electorales confabuladas en su contra le restaron varios miles de votos, 27,269 sufragios que le dieron 9 diputados legítimos, incluyendo al primer suplente por Alajuela.

El Partido Republicano (sic) con Ricardo Jiménez a la cabeza, alcanzó mediante el apoyo de las Juntas, de los forros y de los fraudes 29,559, adjudicándose 11 legisladores: 2 más que el agricultor diferencia de por la pequeña votación, y casi todos los suplentes.

El llamado Partido Reformista del General Volio logró sacar tres padres conscriptos.

En esta situación, con los diputados que ya tenía el Partido Agrícola en la Cámara, la presidencia de su candidato el Lic. don Alberto Echandi era indiscutible, moral, legal y materialmente hablando.

Pero días después se echaron los miembros "republicano" y "reformista" de las Juntas de Heredia y Alajuela por el atajo, robándose dos diputados agrícolas que se repartieron por mitades, así quitándole al Partido victorioso su mayoría en el Congreso.

A esto lo llamó el Presidente Acosta "crimen ignominioso", pero no tuvo valor para evitarlo ni para castigarlo sino que, por el contrario, lo toleró, ha venido a protegerlo con la fuerza pública y es por consiguiente cómplice de la ignominia.

Más adelante Volio, claudicando, y Jiménez, celebraron un pacto en que sus diputados se comprometieron a votar en la Cámara por el segundo.

### Actitud del "Diario del Comercio"

Ante semejantes atropellos no le quedaba más que un camino al Partido Agrícola para evitar la burla de la legalidad: hacer valer sus derechos si necesario fuere por medio de las armas. Y siendo cómplice de todo el Presidente Acosta, más por miedo insuperable a los confabulados que por otro motivo, bien hubiera valido la pena cargarle a él

## COSTA RICA

También acordaron el nombramiento de Designados.

No satisfechos con los atropellos y violaciones que han venido cometiendo apuñalearon, una vez más, a esa por lo visto infeliz matrona que llamamos Constitución, la cual prohíbe que los clérigos ocupen la primera magistratura.

la mano y darle a saborear una lección que de sobra merecía y sigue mereciendo.

Pero hablar de armas y de revoluciones en Costa Rica, es lo mismo que ahogarse de calor en el Polo Norte. Sobre todo tratándose de un Partido de orden y de paz como es el Agrícola.

Entonces, para hacer sanción moral al menos, predicamos en estas columnas la necesidad de que los 20 diputados agrícolas se negaran a prestar su concurso a la elección espuria de Jiménez, no haciéndole quórum en el Congreso, salvo que al Partido le fueran devueltos los dos conscriptos que se le arrebataron.

Los contrarios pegaron entonces el grito al cielo, con grandes aspavientos, manifestando que eso era antipatriótico porque vendrían el caos y la dictadura. Mucho, muchísimo hablaron y escribieron contra la dictadura.

¿Y quién o quiénes serían los responsables de ese caos y de esa dictadura en caso de que vinieran?

Insistimos en nuestra tesis altamente moral de romper el quórum, pero ellos lograron convencer al diputado agrícola don Gerardo Zúñiga Montúfar de que hiciera constar que él resistiría a las sesiones.

Con la concurrencia de este señor ya se completaba el número necesario para hacer Congreso.

### Los "arreglos"

Así las cosas hasta hace

Por consiguiente, tampoco se les puede elegir para Designados a la Presidencia, salvo que la pasión política haya vuelto locos de capirote a los "eximios patriotas" y "meritísimos ciudadanos" que se desvelan por salvar a la República

pocas semanas, don Ricardo Jiménez habló con su partidario el Lic. don Arturo Volio, de la conveniencia de retirar su nombre para evitar conflictos, y le propuso a él, (don Ricardo a don Arturo) que bosquejaran alguna combinación para armonizar todas las tendencias; se refirió a las propuestas de arreglo iniciadas por el doctor Durán, don Pedro Pérez Zeledón y otros caballeros de los dos bandos; y externó su deseo de llegar a un entendimiento.

De aquí vino a resultar todo el movimiento de estos últimos días en que han tomado parte algunos agrícolas, con la idea de que el mismo don Arturo Volio fuera electo para Primer Designado y tomara la Presidencia.

Por supuesto, don Ricardo Jiménez ha hecho aparecer a los agrícolas como únicos proponentes, gracias a su habilidad de "político corrido" que enseña lo que hay en la superficie y guarda y esconde la verdad de las cosas.

Sin embargo, sea en una forma o en otra, por principio, hemos protestado públicamente y por escrito contra esos arreglos don Ricardo Fournier, don Alfredo Saborío, don Ramón Rojas Corrales y el Director de este periódico. Hicimos la campaña combatiendo los réprobos y los ricardos Jiménez que siempre han hecho lo que se llama "arreglos"— como el famosísimo 28 de abril de 1914—y no era posible que estuviéramos con estos acercamientos a los grupos que atropellaron el Derecho, y tienen suspendido el puñal sobre la Ley y sobre la Constitución.

### ¿En qué pararon los "arreglos"?

Ayer a las dos de la tarde, en casa del patriota don Felipe Jota Alvarado, se reunieron don Ricardo Jiménez, el General Volio y los diputados

—legítimos e ilegítimos—de la confabulación.

¡Iba don Ricardo a consultarles qué le contestaba al Partido Agrícola!

Naturalmente, la respuesta no podía ser otra que: *desear la proposición.*

Y a eso se ampara don Ricardo, un gato jugueteando con ratones, para presentarse como hombre desinteresado a quien "obligan" a ocupar la Presidencia.

Para remachar el clavo, acordaron además: elegir a don Carlos María Jiménez Primer Designado; al sacerdote y general Volio Segundo; y Tercero a don Felipe Jota Alvarado, nombramientos que piensan hacer al reunir el Congreso y declarar electo Presidente al Licdo. Jiménez Oreomuno, de la República, y del Congreso al Licdo. don Arturo Volio.

¿Se advierte lo que esto significa? Están decididos los reformistas y los jimenistas a que prevalezcan los crímenes y los atropellos. Y no satisfechos todavía, disponen dar una Designatura al Padre Volio contra las disposiciones de la Constitución que son terminantes: un sacerdote no puede ser Presidente de la República. Tampoco puede ser Designado a la Presidencia.

¿Pero qué les importa a ellos la Ley? ¿Que les está importando la Constitución?

### Seguimos predicando la ruptura del quórum

Faltan dos días para que se reúna el Congreso. La Diputación Agrícola, por sanción,

por decoro, por dignidad, no debe ir a las primeras sesiones.

No debe prestar su concurso a la formación del quórum.

No debe, de ninguna manera, ni bajo ningún concepto, contribuir con su presencia a que se consuma un atentado sin precedentes.

¡Que sean los jimenistas, en concubinato escandaloso con los "reformistas", y con el Presidente Acosta, los autores y responsables únicos de este vergonzoso delito de lesa patria!

Nada importa que los acompañe el coronel y diputado Zúñiga Montúfar, cuyo voto piden los defensores de la legitimidad que sea también para Jiménez.

Para Jiménez y para sus Designados; jamás para el Lic. Echandi ni para el Partido Agrícola.

¿No es esto por ventura un latigazo a la faz del soberbio Ricardo Jiménez? ¿Acaso, si en realidad desciende del señor Vázquez de Coronado (cuyo domicilio ignoramos) no ha de sentir este hombre (autor de la Cartilla Cívica) que la sangre le congestiona el cerebro?

Porque las bases de su elección, las bases de su poco envidiable Presidencia, sólo podrán descansar:

Primero, en los "crímenes ignominiosos" de Heredia y Alajuela.

Segundo, en la fuga de un agrícola que olvidó sus predicas y desertó de las filas del Partido, SIN DEVOLVER ANTES su credencial.

Y tercero, en el voto por sí mismo: porque Ricardo Jiménez diputado votará por Ricardo Jiménez candidato, para que de "cualquier manera" resulte Ricardo Jiménez Presidente.

Sea esta la actitud de la Diputación Agrícola. Firmes, como un solo hombre, saiven el decoro del Partido y el prestigio de la República.

Y después del ocho de mayo, cuando vayan con la frente limpia a ocupar su curul, sienten todos y cada uno su enérgica protesta y expliquen por qué se abstuvieron de presentarse el día de la inauguración.

Esas veinte protestas se harán constar en el acta, y van a servir de ejemplo en la Historia a las generaciones que vienen.

Serán veinte picotas enclavadas en la carne de los réprobos.

Veinte autorchas a cuya luz sus hijos y sus nietos, y los hijos y los nietos de los ciudadanos de hoy, se darán cuenta de que "éxito" de los ricardos Jiménez en 1924 no tuvo un solo laurel sobre la frente, el laurel de la victoria, sino el estigma y el baldón de los que acostumbran abrigar sus desnudeces con la bandera patria, símbolo del Derecho, de la Justicia y de Honor nacionales, convertirla en andrajillo para la limpieza de sus llagas, o ponerla a desempeñar los oficios pocos gratos del papel higiénico.

## Grupo de cumplidos y leales servidores que fueron echados injustamente de sus puestos por la falta de carácter de los hermanos Acosta

Damos a continuación la lista de los bravos y leales muchachos que correctamente prestaban sus servicios en la Segunda Sección de Policía y que fueron echados injustamente por el delito de ser echan-distas y gracias a la falta de carácter de los hermanos Acosta García, quienes por miedo a la alharaca jimenista se han echado en brazos de estos señores.

En el público ya se habla de ofertas que los confabulados han hecho a los hermanos Acosta para que los apoyen en sus pretensiones a fin de alcanzar el Poder.

Joaquín Ulate, Pedro Díaz, Emilio Hernández, Víctor Molina, Manuel Avila, Erasmo León, Emilio Rojas, Joaquín Acosta, Guillermo Calvo, Neftalí Jiménez Ramón Loria, Francis-

co Badilla, Manuel Martínez, Abelardo Solano, Apolonio Cordero, Ramón Morales, Filadelfo Zamora, José Lara Contreras, Humberto Mora, Carlos Zamora, Juan Elizondo, Dimas Valverde, Noé Alvarado, Ángel Hernández, Manuel Zamora, Víctor Zúñiga, Juan Campos, Ernesto Segura, Alberto Vargas, José Obando, Marco Tulio

Vargas, José Méndez, Gristóbal Madrigal, Manuel Inces, Ramón Soto, Carlos Mora, Filadelfo Villalobos, Manuel Viquez, Raúl Brenes, Rómulo Granada, Juan Vicente Sibaja, Félix Abarca, Gregorio Villalobos, José Ana Muñoz, Elidío Porras, Rafael Alvarado, Juan Rodríguez, Rafael Castillo, Rafael Camacho, Teófilo Mata.

# PERSONALES Y SOCIALES

a cargo de GUILLERMO TRISTAN

## Natalicios

Celebran hoy la fecha de su natalicio las señoritas Ester Mézerville, Emilia Lizano, Soledad Vargas, Dora Castro Argüello, Elia Soto Otárola y don Alfredo Esquivel Carazo.

## Fechas matrimoniales

Celebran hoy la fecha de su matrimonio el doctor don Carlos Durán y doña Lola Quirós, (1876) don Ricardo Montealegre E. y doña Adelia Aguilar B. (1894) don Enrique Mora Z. y doña Blanca Sáenz Z. (1922)

## Recordatorios

Cumplen años hoy de haber fallecido: Arturo Loria Yglesias, (1901) Francisco Sánchez Portillo, (1919) Ramón Vargas Castro, (1912) Federico Francisco Herman, (1892) Josefa Joaquina Mora, (1893) Celina Fernández de Mora. (1896)

## Residencia

La familia de don Constantino Rodríguez ha trasladado su residencia 100 varas al Norte de la casa de don Clodomiro Urcuyo, frente a la ocupada por el Lic. don Tobias Zúñiga Montúfar.

## Boda Barrantes-Rojas

Don Eugenio Boulanger y doña Erlinda de Boulanger se han servido participarnos el próximo matrimonio de su sobrina la señorita Nelly Rojas con el señor don Rafael Ángel Barrantes. En la misma esquila don Francisco Barrantes G. y doña Isabel de Barrantes, padres de Rafael Ángel, nos hacen la misma participación. Damos las gracias por las esquelas recibidas y formulamos nuestros votos por la ventura del nuevo hogar.

## Delicada operación

En la clínica del doctor Hernández sufrió una seria operación la estimable dama doña María Teresa Montealegre de Barrionuevo, esposa del doctor don José María Barrionuevo. Llevó el bisturí el doctor don Benjamín Hernández y como ayudantes figuraron el doctor don Vicente Castro Cervantes, el doctor don Jorge Lara y el doctor don Constantino Herdicia. Dichosamente la operación practicada ha dado muy buenos resultados y el estado de salud de la paciente ha continuado siendo bastante satisfactorio.

## Comida de despedida

Los miembros de la Directiva de la Sociedad de Economías de Guadalupe ofrecieron el domingo en la noche, en el salón comedor del Hotel Continental, una comida de despedida a don Eduardo Fournier Quirós quien ha figurado como miembro de dicha Directiva en varias oportunidades. La fiesta fue muy hermosa y cordial.

## Estimable enferma

Desde ayer guarda cama la estimable dama doña Luisa Alvarado de Rodríguez, viuda del señor ex-Presidente de la República Lic. don José Joaquín Rodríguez. Sinceramente deseamos su pronto restablecimiento.

## Regreso

Hoy debe regresar a esta capital, procedente de la finca Los Yoses, donde ha permanecido en las últimas semanas la familia del señor ex-Presidente don Rafael Yglesias

## La ceremonia matrimonial Rodríguez-Calvo

A las dos de la tarde del domingo pasado, como había mos anunciado, y en presencia únicamente de los padrinos y familiares más cercanos, se efectuó la ceremonia matrimonial del caballero don Eduardo Rodríguez y la señorita Isabel Calvo Castro.

La ceremonia fue oficiada por el Ilustrísimo Sr. Arzobispo en la sala principal bajo una campana de flores.

Después de la ceremonia religiosa se sirvió una copa de champagne a los asistentes. Los nuevos esposos salieron para el campo en viaje de bodas.

Entre los presentes recibidos por la señora Calvo de Rodríguez anotamos las cartulinas que siguen:

### ALHAJAS

Luisa A. de Rodríguez, Teresa de Dent, Juan Dent, John D. Sanders y Sra. José J. Rodríguez, Eduardo Rodríguez, Dr. Mariano Rodríguez y Sra.

### OBJETOS DE PLATA

Laura y Celia Dent, Elena Alvarado C., Manuel E. Vazquez y Sra. María de Alvarado Paulina de Brenes, Adrian Collado y Sra. José María Yglesias, F. D. Harrington y Sra. Soledad Castro, Everardo Gomez y Sra. María Carranza, Carlos María Jiménez y Sra. Rafael Gutiérrez y Sra. José J. Carranza y Sra. José Manuel Bonilla y señora. Rubén Méndez y señora, Gerardo Castro Méndez, doctor A. Justiniani y señora, Elena y Celia Coronado, Hilda Méndez, José M. Blanco, Manuelita de Iglesias, Luz y Adelia Blanco, Guillermo Borbón, María del Rosario

Castro E., Roberto Salazar y señora.

### CUADROS

Jesefa de Calvo, Ricardo Montealegre y señora, Adela C. de Gutiérrez, Ernesto Ortiz y señora.

### CRISTALERIA

Marina Calvo, Guillermo Esquivel y señora, José Vargas M. y señora, Angelina Castro, Francisco Alvarado C.

### ADORNOS

Ermida e Irma Gallegos, Emilia Hernández M., Isabel Castro, Santiago Alvarado y señora, Dora M. de Trejos, Ricardo Kriebel y señora, Bernardo Iglesias y señora, Rafael Alvarado Carrillo.

### OBJETOS VARIOS

Carolina Dent, Ramoncita de Castro, Antonio Vargas y señora, George Hodgkinson y señora.

### FLORES

Manuel Alvarado h. y señora, Raúl Odio y señora, Thomas Francis Harrington y señora, Scaglietti y Hnos., R. J. Montealegre, Margarita D. v. de Corcelle, Georgette Corcelle, J. A. Coronado y señora, Venancio A. García y señora, Clara Rosa Cabrera Luis Demetrio Tinoco y señora, Jorge Alvarado R., Carlos Ventura y señora, Guillermo González y señora.

Renovamos nuestros votos de ventura a los nuevos esposos.

## El banquete ofrecido por la Cámara de Comercio de Costa Rica al señor Ministro de Hacienda y Comercio don Tomás Soley Güell en el Hotel Francés

En el amplio salón comedor del Hotel Francés se efectuó el domingo por la noche, tal como lo habíamos anunciado, el banquete con que la Cámara de Comercio de Costa Rica y un grupo de amigos obsequiaba al señor Secretario de Estado en los despachos de Hacienda y Comercio por sus importantes servicios prestados al país.

La labor del señor Soley Güell desde que le fueron encomendadas estas carteras ha sido beneficiosa. Sus frutos ya se pueden apreciar, habiendo logrado estacionar fijamente el cambio al cuatrocientos por ciento gracias a la caja de conversión que funge desde hace poco más de un mes.

Por eso la Cámara de Comercio e importantes miembros de las finanzas y de la agricultura le rindieron el homenaje del cual nos ocupamos en estas líneas.

### El salón del Francés

Por primera vez, desde la inauguración de este suntuoso edificio, que es legítimo orgullo de la ciudad de San José, se da un banquete en el espacioso salón comedor, el cual fué hermosamente decorado para el acto.

En todas las ventanas fueron colocadas maceteras con gran variedad de plantas de nuestra rica flora.

### La mesa

La mesa se dispuso en forma cuadrilátera, con una abertura en el lado norte, frente al lugar señalado para la Presidencia, con el fin de dar paso a los salones del servicio. Fué hermosamente decorada con rosas American Beauty y claveles tintos con finas ramitas de espárrago y de helechos, trabajo ejecutado hábilmente por la señorita Georgina Corcelle. En el lugar de la Presidencia sobresalía un hermoso conjunto de rosas.

### Llegada del Presidente

Poco antes de las siete de la noche llegó el señor Presidente de la República en compañía de los Secretarios de Estado y del Edecán señor Iglesias. El señor Acosta y sus acompañantes fueron recibidos por los señores Lorente y Sasso, miembros de la Cámara de Comercio y organizadores del festival.

Poco después llegaron acompañados de varios amigos, el festinado señor Soley y el Sr.



Don Tomás Soley Güell

Presidente de la Cámara de Comercio, Sr. Castro Saborío.

### El Himno Nacional

Al entrar el señor Presidente de la República y los invitados al salón, la orquesta dirijida por don Ricardo Jiménez Rojas y colocada en uno de los ángulos del salón, dejó escuchar las notas de nuestro Himno Nacional.

### Los concurrentes

El centro de la mesa fué ocupado por el señor Presidente de la República don Julio Acosta, quien tenía a su derecha al señor Soley Güell y a la izquierda al señor presidente de la Cámara de Comercio.

Luego seguían los invitados en el orden siguiente:

Derecha de la Presidencia. (Lado exterior) Miguel Obregón, José Luis Alcázar, Mariano Alvarez Melgar, Jaime Rojas B., José G. Lorente, Juan Rafael Chacón, Félix Wiss, Máximo Terán, Jaime Carranza Fernando Goicoechea, José Pagés, Emilio Castro, Carlos Soley Güell.

Mesa del Este (Lado exterior) Leonardo Rímolo, Nicolás Feoli, Federico González S. Juan Guillermo Zamora, Abel Mena, Federico Aymenich, Juan Fernández M.

Mesa del Norte (Lado exterior) Ricardo Mirhige, Andrés Boza Cano, Roberto Troyo, Francisco Cubero Jorge Castro G. Francisco María Núñez, por el Diario de Costa Rica Ernesto Quirós A. Eduardo L. Fernández, Dr. Max Fischel, F. C. Bowden, R. N. Delcore, Rubén Iglesias Fernando Borges, por La Tribuna y Guillermo Tristán por el DIARIO DEL COMERCIO.

Izquierda de la Presidencia. (Lado exterior) Aquiles Acosta, Narciso Blanco, doctor Solón Núñez, Eduardo Ruiz Alfredo Sasso, Andrés Venegas, Luis Demetrio Tinoco, Luis Castro Ureña, Manuel Montejo.

Mesa del Oeste (Lado exterior) Max Koberg h. Gumer cindo Gil H. Antonio Escarré, Miguel A. Córdoba, en representación de Tomás Fernández, Paulino Buruaga, Jorge Tristán, Jorge Fernández Bolandi Nicolás Delcore.

Mesa del Norte. (Lado Norte lado exterior) Jorge Lines, José María Castillo, José Ángel Chaves, en representación de La Tribuna; Valentín Soldevilla, Emilio Vila, Valentín Quintana y Ricardo Falcó, en representación de La Prensa.

Mesa interior. (Lado Norte) Julio Díaz Granados, Abramo Breçiani, Tomás Fernández Bolandi, Sergio Carballo, Teodosio Castro, Guillermo González H. Pío Bolaños, Enrique Herrero, Osvaldo Sasso, Mariano Coronado, Antonio Urbano.

Interior de la Mesa del Este, Cecilio Nieto, Segundo Zonta, Miguel Armijo, Enrique Saborío, Vanni.

Interior de la mesa norte: Santiago Palacios, Willy Stein vorth, Miguel Macaya L. Gonzalo Ramírez, Manuel Madrigal, José Sarkis, Ernesto Casteguar, Mario Bengoechea, Antolín Chinchilla, Antonio Carrasco, Enrique Ferrer.

Mesa interior. (Lado Sur) Ramón Madrigal Q. Alberto T. Brenes Luis Jerónimo Bonilla, Gregorio Saztiesteban, Vicente Lines, Rodolfo Traube, Bejos Yamuni.

Interior de la mesa (Oeste): Mario Goicoechea, Enrique Ortiz, Cayetano López Gracia, Moisés Gómez, en representación de Manuel Collado, Rosendo del Valle, en representación de La Voz.

Aun cuando otros diarios en su edición del domingo dieron la lista de los concurrentes, no tenemos inconveniente en repetirla pues la publicada resultó incompleta.

### El menú

El menú servido durante la fiesta fué espléndido y exquisito, 20 salones se encargaron del servicio.

### Los discursos

Al servirse el champaña, el Sr. Presidente de la Cámara de Comercio hizo, en frase galana el ofrecimiento de la fiesta al Sr. Soley Güell. Su discurso fue conceptuoso y lleno de interesantes detalles. Sentimos no poder publicarlo por falta de espacio.

El obsequiado dio las gracias manifestando que su trabajo en pro de las finanzas públicas, había tenido éxito porque todos habían sabido colaborar a su lado para el feliz resultado de sus propósitos.

A las 11 y media de la noche terminó la fiesta, retirándose los concurrentes, varios de los cuales acompañaron a su casa al festejado.

*José Salomón Héctor, María de Héctor y Francisca v. de Marín, dan por este medio las más expresivas gracias a todas aquellas personas que les han demostrado su condolencia por la muerte de su querido padre y esposo*

**Ignacio Marín G.,**

*acaecida el 26 de Febrero en Santa Bárbara de Santa Cruz.*

*Santa Bárbara, 28 de Abril de 1924.*

## Enfermos

Se encuentra enfermo don Miguel Larrad.

La señorita Claudia García ha restablecido.

Mejor se encuentra la señorita Luisita Salazar.

Después de varios días de dolencia continúa mejor don Emilio Mézerville.

En Heredia se encuentra enferma de bastante gravedad doña Esmeralda v. de Morales.

Don Francisco Esquivel continúa mejor.

A todo hombre le deleita que su esposa sea fuerte, robusta y cariñosa y nada sino abundante salud puede dar esas cualidades. Si esta salud falta, ahí está la verdadera fuente de robustez para los debilitados, la justamente famosa

**EMULSION DE SCOTT**

## Ya convocó don Julio Acosta el Congreso de 1924

¿Cuántos diputados se presentarán a la sesión inaugural y posteriores hasta el 8 de mayo?..

No. 10

JULIO ACOSTA GARCÍA

Presidente Constitucional de la República de Costa Rica,

Decreta:

Artículo único — Convócase al Congreso Constitucional a sesiones ordinarias que se inaugurarán a las doce horas del

primero de mayo próximo.

Dado en la Casa Presidencial, a los veintiocho días del mes de abril de mil novecientos veinticuatro.

JULIO ACOSTA

El Secretario de Estado encargado del Despacho de Gobernación.

AQUILES ACOSTA

Visite

La Minerva

DE NUESTROS COLABORADORES

# LA MUERTE DE UN ARGENTINO ILUSTRE

A fines de diciembre último, murió en Europa el ilustre argentino, doctor don Estanislao S. Zeballos. Según dijo un despacho telegráfico, servía el cargo de representante de su patria en la Corte de Arbitraje de La Haya.

Pocas personas en Costa Rica, supieron de los altos valores de esta personalidad ilustre, que brilló toda una vida, con luz esplendorosa y que, como astro de primera magnitud, hizo sentir el esfluvio de sus luces en el intelectualismo mundial.

Sirvió en su patria y fuera de ella, los más altos y conspicuos cargos, con esa alteza y señorío propios solamente de los temperamentos exquisitamente cincelados en la divina faceta de las luchas del espíritu, que llegan a infundir en la naturaleza humana esa super individualidad que resplandece como un don sobrenatural.

Pero no son los distinguidos cargos que el ilustre estadista desaparecido honró con su ejercicio sus mejores lauros y merecimientos: fue su intensa labor cultural que ejerció durante su vida, en el amplio campo del derecho en todos sus aspectos, de la sociología, de la historia, de la crítica, de la polémica, con la fe de un apóstol y la profundidad de un pensador; del doctor Zeballos pudiera decir lo que dice un

historiador, de un filósofo de los buenos tiempos romanos.

"La belleza de su elocución, la exposición luminosa, los infinitos recursos del lenguaje, la finura abundancia y variedad de sus observaciones, los inmensos tesoros de su erudición, el conocimiento de los hombres y de los negocios, la sagacidad y multiplicidad de sus miras, su estilo armonioso y colorido, hacen de él una enciclopedia inestimable".

Tales eran las dotes de este gran constructivo, abeja incansable de los jardines del Helicón, entre las cuales hay que reconocer todavía el don de su pasmosa fecundidad.

Por más de veinte años publicó en Buenos Aires su *Revista de Derecho Historia y Letras*, folleto de unas 150 páginas de escogida lectura, de la cual revista era fundador y director. En esa obra pueden admirarse los frutos de aquella mentalidad siempre fresca y vigorosa; sus escritos sobre *Crítica forense*, sobre internacionalismo, sobre ciencias sociales, literatura y crítica son copiosos y acusan una amplísima erudición, un conocimiento profundo de la materia que trataba magistralmente. En su revista, además, daba siempre una nota bibliográfica de todas las obras nuevas que llegaban a su estudio y hacía una ligera reseña informativa de la

indole y tendencias del libro motivo de sus juicios.

Yo, que fui honrado con la amistad epistolar de este ilustre argentino, guardo por su memoria un afecto hondo y sincero, que es el que ahora dicta estas líneas, quizá un poco tardías, pero siempre es oportuna la voz de la sinceridad, cuando se paga un tributo que merece nuestra veneración; y ya que a este punto llego, es bueno decir por qué consagro este recuerdo al eminente doctor Zeballos.

Para la celebración de las fiestas del Centenario de la República Argentina, el Ateneo Nacional de Buenos Aires, (así se titulaba pomposamente esa institución), promovió un concurso continental para premiar las tres mejores novelas americanas, designando tres premios: el primero, de diez mil pesos; el segundo, de cinco mil y una mención honorífica para el tercero.

Mi novela, LA ESFINGE DEL SENDERO, obtuvo por decisión del Jurado el segundo premio, esto es, cinco mil pesos argentinos y según las bases del concurso, los autores premiados teníamos, además, derecho al 25 por ciento de la venta del libro. Es bueno recordar ahora que la convocatoria a ese concurso y sus bases fué publicada en todos los países de la América española por los respectivos consulados argentinos.

A raíz del veredicto del Jurado, el Dr. Zeballos publicó en su notable revista una extensa nota, de la cual copio solamente lo que sigue:

"LA ESFINGE DEL SENDERO, por Jenaro Cardona. Esta novela ha sido escrita para el Certamen convocado por el Ateneo Nacional de la República Argentina y obtuvo el segundo premio.

En cuanto al concurso del Ateneo, el veredicto del Jurado es deficiente, y, sin embargo, estaba formado por mentalidades distinguidas. La *Esfinge del Sendero* es una novela que, en relación al concurso, merecía primer premio; pero ha sido discurtida desde un punto de vista moral y religioso y aún algún miembro del Tribunal votó porque no fuera admitida. Considerando el concurso en el terreno estrictamente literario que tenía, esta obra tiene mérito de forma, de gusto, de imaginación y de lenguaje que imponían un primer premio, porque dicho carácter literario era obligatorio para el Jurado.

La obra es de una labor mental apreciable en el terreno de las letras. Lo abonan la riqueza de su vocabulario, la fluidez del estilo, la intensidad de las descripciones la verdad de los caracteres

nítidamente dibujados. Su tema afecta, efectivamente los puntos de vista moral y religiosos que han influido en el Tribunal extraviando su juicio, según mi opinión si no ha contribuido también a ello EL CARACTER DE EXTRANJERO DEL AUTOR. (Marzo de 1917)."

Los párrafos que dejo copiados dibujan de cuerpo entero la gran sinceridad del Doctor Zeballos, no ciertamente por que yo crea que son la exacta manifestación de la justicia, sino por la franqueza y la valentía con que externa su opinión leal y honrada en su propio país y con referencia al señor Martínez Suviá (Hugo West) y a sus demás compatriotas que integraron el Jurado.

Pero, aún hay más; el miembro disidente del Tribunal calificador, contestó al Doctor Zeballos su nota haciendo un juicio reaccionarista sobre la tesis de mi libro, y el Doctor Zeballos escribe entonces un extenso y conceptuoso artículo en defensa de mi novela, artículo en que pone de manifiesto una vez más sus amplios conocimientos, su erudición, y lo que él estima como el verdadero concepto de la moral social y religiosa.

Recuerdo que en una de las últimas cartas que de él recibí, se mostraba profundamente contrariado por la conducta vergonzosa del Ateneo Nacional de Buenos Aires al saber que el consabido premio que gané en buena lid, jamás se me pagó; y aún ahora, (es bueno que también esto se sepa), después de SIETE AÑOS, no sé siquiera el resultado de la venta de mi obra, que fué publicada en Buenos Aires, Imprenta de José Tragant, calle de Belgrano.

La conducta del Ateneo Nacional de Buenos Aires, como se ve, corre parejas con la más vulgar de las estafas: es inconcebible que tratándose de la celebración del Centenario de la República Argentina, aquella institucional tara a un compromiso de honor, burlando el pago de un premio ganado en el noble campo de las letras.

Ahora que se ha apagado la vida del distinguido estadista, que tan hondo supo sembrar la semilla de su sabiduría, que consagró toda su vida con empeño glorioso, a las más nobles disquisiciones del derecho, de la ciencia y de las letras, he querido dedicar a su memoria, pleno de gratitud y de sincero afecto, este recuerdo, deseando desde aquí que su noble patria mantenga encendida sobre la tumba de su hijo esclarecido, la lámpara votiva de su ferviente devoción.

JENARO CARDONA

## Stable at Otoya

Riding horses

Cara for transport

Wagon for demanagin

Couches at any time

Caballos para paseos o jornadas al volcán  
Coches a toda hora  
Carretones para transportes  
Vagón para traslado de muebles

Pida a la Caballeriza del Barrio Otoya.—Telef. 654  
JOSE MARIA ZELEDON

## LOTE EN PATRIA

SE VENDE EL No. 6

DE LA PRIMERA CONCESION

Inmejorable inversión de capital

Entenderse en esta Administración con  
**Jorge de Mezerville**

## La Oficina de Agencias y Comisiones ERNESTO ORTIZ

La Tienda de Novedades La Americana y la Imprenta Ortiz, avisan al público y en particular a su numerosa y distinguida clientela

Que la primera está en conexión con las principales jardinerías de la capital y por esto se puede hacer cargo del envío rápido de coronas funerales. Que la segunda tiene un gran surtido de cintas para coronas, negras, moradas, topo y otras novedades, y que la tercera imprime cintas y esquelas para funerales a cualquier hora del día o de la noche y los domingos y días feriados.

De manera que si Ud. necesita una corona con su cinta impresa, no dé muchas vueltas y ocurra donde ERNESTO ORTIZ y allí lo conseguirá todo mejor que en otra parte.

Así mismo la IMPRENTA ORTIZ se hace cargo de toda clase de trabajos del ramo a los precios más económicos.

Teléfono 250 — Apartado 374 — Telégrafo "ERTIZ"  
Calle 3ª Norte N.º 125

## UNITED FRUIT CO.

### Servicio de Vapores

Principiando con el vapor CALAMARES que llegará a Puerto Limón el día 3 de abril próximo, los vapores CALAMARES, PASTORES, ULUA y TOLOA harán el servicio regular entre Nueva York y Puerto Limón; llegando los días Jueves en la mañana, y zarpando los días sábado en la tarde. Tanto en el viaje de venida como en el de regreso, dichos vapores harán escala en Habana y Cristóbal.

Los vapores LA PLAYA, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre Boston y Limón haciendo escala en Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los días jueves en la mañana y zarpando directamente para Boston, los domingos en la mañana.

Los vapores CORONADO, BAYANO y CAMITO de la Elders y Fyffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán los viernes en la tarde vía Cristóbal y Kingston para Bristol, Inglaterra.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga. Para más pormenores dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o San José y a los señores Sasso y Pirie Sues, Sub-agentes en San José.

**G. P. Chittenden**  
Administrador

San José, Marzo 28 de 1924

## CASA EN VENTA

EN EL CENTRO DE SAN JOSE

Se vende buena casa esquinera de grandes dimensiones. Para más detalles entenderse con esta gerencia

## LA JUNTA NACIONAL DE SOCORROS

AVISA:

que la Junta Directiva en su sesión de ayer acordó citar a todas las personas o casas de comercio que tengan cuentas pendientes de cobro contra esa Junta, para que las presenten con sus respectivos comprobantes en el término de quince días, contados desde esta fecha, y lo más tarde hasta el día quince de mayo próximo. Después de esta fecha, la Junta se considerará desligada de toda obligación, pues necesita cerrar sus cuentas a esa fecha.

San José, 22 de abril de 1924.

## Busque nuestro diario

Afrecho de trigo acaba de recibir

# Tomás Fernández

De venta solamente en el

## ALMACEN

TELEFONO 198

APARTADO 614

Para la ejecución de sus trabajos

## No olvide la Minerva

ACEITE VERDE



ACEITE VERDE

**AQUI ESTA**  
**Cúrese esa picazón de los brazos, piernas y espalda**  
De venta en todas las boticas



**GARRAPATICIDA**  
DE  
**COOPER**

ACENTE: E. DE MEZERVILLE  
TELEFONO 301 CASLLA 88

## Busque nuestro Diario

# Maravillas fáciles

(Drama silente)

Especial para el Pan American News Service, por L. Danes Carrasco.

Servicio exclusivo del "Diario del Comercio"

Cada día nos sorprende un nuevo invento o un procedimiento nuevo, en la ejecución de las películas cinematográficas: unos altamente científicos, como la fotografía simultánea de la escena y la voz, que es ya casi una perfecta realidad; otros simples, de una sencillez que nos hace dudar de su novedad, como el que hoy nos ocupa. Se trata de una pantalla transparente, un pedazo de cristal de nuestras vidrieras, que ha venido ha reemplazar la mitad de los escenarios, con economías de de muchos miles de dólares.

Las sumas fabulosas que se necesitarían para construir templos y palacios, como fondo de escenas de cinematógrafo, no son ya necesarias: hoy basta con pintar en vidrio la estatua, palacio, o templo que se quiera reproducir, y el resultado es tan bueno como la realidad, o al menos como la falsificación de la realidad, que fue el método usado hace poco en los principales estudios del cine. Hubo un tiempo, dice cierto escritor de Chicago, en que la cámara no mentía; pero esto ocurría antes de la invención del cinematógrafo: hoy, mintiendo científica y artísticamente, se realizan ilusiones que de otro modo serían imposibles, a causa de las sumas fabulosas que se requerirían para llevarlas a cabo.

No obstante ser hoy el "mise en scene" más completo, más grandioso, y por consiguiente más costoso de lo que nunca fue, es sólo un accidente fotográfico el poner los últimos toques, de un realismo admirable, ya sea a las almenas de una fortaleza, ya al gigantesco templo egipcio, ya a la graciosa arquitectura de un "chateau" francés. Uno de los más serios problemas del cine ha sido la adaptación de paisajes adecuados a la naturaleza de la cinta sin incurrir en gastos exagerados: si la escena se desarrolla en Monte Carlo, ha habido necesidad de trasladar a Mónaco toda una compañía, para obtener vistas que sólo han de ser contempladas por el público durante cinco minutos, o bien, construir en los estudios grandes reproducciones, que muchas veces han costado más de \$500.000. Además, a pesar de las enormes sumas, ha sido imposible emplear este método de reproducción con maravillas artísticas, como la iglesia de Nuestra Señora de París, la Torre de Londres, el Arco del Triunfo; la Torre de Eifel, etc. Hoy el problema está resuelto: basta una hora para preparar la Abadía de Westminster o la Casa del Parlamento, y se puede decir, sin exagerar, que no hay edificio ni escena en el mundo que no puedan duplicarse. Todas estas maravillas, que más parecen cuentos orientales de las Mil y una Noches, se llevan a cabo por medio de lo que llaman en Hollywood "glass-work"; cosas que jamás existieron, a no ser en un pedazo de vidrio plano decorado por el pincel de un artista, se ven en la pantalla con pasmosa realidad, y son la resultante de una treta fotográfica que, en la mayoría de los casos, es imperceptible aun para los peritos en el arte. De esta manera se han impreso películas como "El Jorobado de Nuestra Señora", en que la iglesia de Notre Dame es escenario casi constante, sin reproducir más que las bases de la misma, supliendo el resto con la pequeña pantalla de cristal, colocada a corta distancia de la cámara. Este, claro está, no ningún maravilloso invento científico; es un recurso del arte, pero los beneficios que reporta le dan una importancia trascendental.

Viene de la 1.ª página

También en Estados Unidos están hartos de la política

Washington, abril 28.—La Cámara de Senadores y el Comité que investiga la conducta de varios funcionarios de la Administración han recibido peticiones en el sentido de suspender la labor del Comité a fin de que los representantes se ocupen de los problemas de mayor interés nacional.

Eso ha sido interpretado en los círculos adictos al Congreso, en el sentido de que empieza a producirse una reacción nacional contra la interminable sucesión de pesquisas senatoriales. Algunos senadores y varios representantes, particularmente, informan también que han recibido de sus electores solicitudes semejantes, suplicándoles que dejen a un lado la oratoria y se dediquen al despacho de los negocios

**Dr. HERDOCIA**  
MEDICO Y CIRUJANO  
de la Facultad de Medicina de Paris  
Enfermedades de los  
**Ojos, Oídos, Nariz y Garganta**  
HORAS DE CONSULTA:  
De 10 a 11.30 y de 2 a 4  
Contiguo al Teatro Variedades

**Teatro Moderno**  
Martes 29 de Abril  
A las 7 p. m.  
**ÚLTIMA VEZ**  
**Mi Esposa Americana**  
por  
**GLORIA SWANSON**  
A las 8 y 30.  
Emocionante reprise de  
**Mientras Satán duerme**  
Jueves  
**CLARENCIO**

**No sea Delgado; Aumente sus Carnes; Calme sus Nervios y Desarrolle su Constitución**  
Gane de 3 a 8 Kilos de peso en cortas semanas

Si desea usted dejar de pertenecer al número de los flacos, aumentar sus carnes, calmar sus nervios y desarrollar su constitución, vaya a la botica y compre un frasco de CARNOL (pastillas) y empiece a tomar 4 al día, una después de cada comida. A las pocas semanas usted mismo se sorprenderá de los resultados, pues habrá usted ganado en peso por lo menos tres kilos y continuando el tratamiento alcanzará usted su peso normal, en proporción a su estatura. Las personas delgadas casi inspiran lástima por su delgadez y se contagian y enferman con mayor facilidad que las gruesas, y robustas; de ahí el deseo de toda persona delgada de engordar y fortalecerse. No basta aumentar la alimentación para conseguir el aumento de carnes, sino que es indispensable asimilar lo que se come. Es bien sabido que la mayoría de los delgados comen más que las personas gruesas, pero, sin provecho, porque su organismo no está en condición de asimilar los alimentos que recibe. CARNOL, una pastilla con cada comida, sirve de agente asimilativo y forma el lazo de unión entre el comer y el engordar. Hombres y mujeres delgados que toman CARNOL con cada comida, pronto empiezan a notar sus buenos resultados y a menudo aumentan de uno a dos kilos cada semana. Si desea ser usted uno de éstos hombres o mujeres, no pierda tiempo en tomar el CARNOL. Comprelo en cualquiera de las siguientes droguerías:

# CABLEGRAMAS

de su competencia parlamentaria.

Los peticionarios son, principalmente, industriales y manufactureros, quienes se quejan del retraso de los negocios y aconsejan que la manía de las investigaciones se substituya por la de procesos ordenados, conforme a las leyes de los Estados Unidos, para que sean las autoridades respectivas las que castiguen los errores administrativos, y hacer cesar de esa manera, aquellas investigaciones que tan sólo han servido como material político de controversias.

Seguramente que tales peticiones sutirán sus efectos, pues en realidad ha empezado a advertirse cierto cansancio en el público, por las investigaciones senatoriales y es posible que el Presidente Coolidge haga una recomendación al Congreso, en el sentido de que sus miembros se dediquen a legislar, puesto que hay en cartera muchos asuntos serios que urgen una pronta discusión; y hay además otros negocios que necesitan la aprobación de las dos Cámaras.

Cerca de alambre que separe a México de California

Los Angeles, abril 28.—L. H. Schwaeb, recaudador de esta aduana, ha recibido una solicitud del Subsecretario del Tesoro, Mr. McKenzie Moss, para que haga un presupuesto de lo que costaría levantar una cerca de alambre, de ocho pies de altura, en una extensión de ciento sesenta millas a lo largo de la frontera internacional

entre México y el Estado de California.

Schwaeb ha sido autorizado para recibir propuestas relativas a la construcción de puertas o guardabarreras en las vías fronterizas que conectan a California, California, con Mexicali, México y a Tia Juana, California, con Tijuana, México.

Tanto las puertas fronterizas como la cerca de alambre, fueron solicitadas recientemente por Schwaeb, como un medio para reforzar el cumplimiento de la orden dada para cerrar la frontera a las nueve de la noche, y también con el

objeto de ayudar a los empleados de la aduana en la lucha contra los contrabandistas de narcóticos y licores.

Las Relaciones entre los Estados Unidos y España

Barcelona, abril 28.—El crucero norteamericano "Pittsburgh" ha sido muy visitado.

El Presidente de la diputación, conde de Figueroa, de claro, después de entrevistarse con el comandante del barco, que España y Norteamérica deben estrechar sus relaciones de amistad en beneficio de ambos países.

El "Pittsburgh" salió para Cartagena, en donde los marinos norteamericanos colocarán una corona en el monumento levantado en memoria de los héroes de Cavite y Santiago de Cuba.

El capitán del buque visitará en Cádiz a la viuda del almirante español Cervera, que comandaba la flota de España en Santiago, cuando la batalla naval que tuvo lugar allí con la escuadra de los Estados Unidos.

Caillaux cree que en poco tiempo se repondrá Francia

Burdeos, abril 28.—Hablando ante los representantes de la prensa de la situación financiera de Francia, el ex-Ministro Joseph Caillaux declara:

"Conocemos todos nosotros la extraordinaria vitalidad del pueblo de Francia; su obstinación soberbia para laborar y su energía ante el trabajo, así como su prodigiosa fuerza de economía.

Que vengan unos cuantos años de tranquilidad y la Nación habrá nuevamente constituido, bajo una u otra forma, las reservas que la colocaban en posición privilegiada bajo el punto de vista financiero antes de 1924."

Rusia reconocerá condicionalmente sus deudas a la Gran Bretaña

Moscú, abril 28.—El Comité Central del Partido Comunista ha aprobado todas las decisiones de su comisión política, respecto a las próximas negociaciones financieras y políticas con la Gran Bretaña.

Esas decisiones, tal como fueron esbozadas por el Presidente del Comité Ejecutivo de la Internacional Comunista, M. Zinovieff, establecen que Rusia no aceptará en su totalidad lo que debe a Inglaterra ni los intereses que se le reclaman, si no se pone en claro de una manera plena que la Gran Bretaña reconocerá a su turno las reclamaciones rusas por valor de dos mil millones de rublos.

Jamaica y Canadá

Kingston, abril 28.—Como resultado de haberse adoptado una resolución por el Consejo legislativo al respecto, el Gobierno decidió dirigirse al Gobierno del Canadá pidiéndole la modificación del Tratado de Comercio existente entre los dos países (Jamaica y Canadá,) particularmente en lo que atañe a las industrias del limón, el banano y el azúcar, y al mejoramiento de las facilidades navieras.

**CACAO**  
**Q. H.**  
EL PREFERIDO DE TODOS  
GARANTIZADO PURO  
Pídalo en todas partes DE VENTA  
en todos los establecimientos  
DIRECCION FABRICA  
50 varas al Este de la botica  
la Delorosa



**LOS CIGARRILLOS**  
**Yolanda**  
son fabricados de tabacos Virginia y Costa Rica cuidadosamente seleccionados y debido a su calidad superior y a su sabor fijo e invariable han llegado a colocarse a la cabeza de los cigarrillos del país. : : : :  
Un lujo que Ud. puede darse

**El Amacén LA POUPE**  
DE BEJOS M. YAMUNI  
El que vende más barato y le recomienda al público y a su clientela, que no dejen de visitarlo antes de hacer sus compras.  
Teléfono 544 Apartado 168

**CONTRA EL DOLOR DE CINTURA**  
El dolor exasperante que viene con el cansancio, desaparece instantáneamente con el Linimento de SLOAN. Penetra hasta la raíz del dolor sin necesidad de frotamiento. No es pegajoso ni aceitoso. No mancha ni requiere vendas. Alivia dolores reumáticos, contusiones, neuralgias y cualquier dolor nervioso.  
**LINIMENTO DE SLOAN**  
MATA DOLORES  
En las farmacias del mundo entero

**DEBILIDAD, NEURASTENIA**  
**CONSUNCION, CLOROSIS**  
**CONVALENCIA**  
**ANEMIA**  
VINO y JARABE  
Deschiens: la Hemoglobina  
Los Médicos proclaman que este Hierro vital de la Sangre es muy superior a la carne cruda, a los ferruginosos, etc. — Da salud y fuerza. — PARIS.

# Diario del Comercio

## AVISOS ECONOMICOS

**TARIFA:**—Cualquier número de palabras a una columna 4 céntimos la palabra por cada inserción.

—Inserciones a doble columna 5 céntimos palabra.

—No menos de tres inserciones.

—PAGO ANTICIPADO.

## Maderas: cuáles son sus precios?

Tenemos el gusto de informar a nuestros clientes y al público en general que cada día recibimos grandes cantidades de madera, cuyos precios damos aquí para que se vea que no los hemos aumentado y para que al mismo tiempo puedan compararlos con la madera de la misma calidad en los demás depósitos.

Tabloncillo, primera clase, \$ 2.50, tablilla \$ 1.50, forro traslapo \$ 1.75, Ceñazo: tabla de 3 1/4" \$ 0.25, de 1" \$ 0.30; Espaveil: de 3.4 \$ 0.20 de 1" \$ 0.25 y todas las demás maderas en proporción.

Tenemos tablas de madera blanca a \$ 0.15", también gigantones y alfajas de guayacán y guapinol.

NATIONAL LUMBER Co. Cuesta de Moras. Aserradero Wolf

**Octavio A. Fayad** acaba de recibir un gran surtido de medias para ambos sexos a precios sumamente bajos. También acaba de recibir betún SHINOLA negro y rojo y puede darlo a los mejores precios de plaza.

**Italia Mater** Volta ha dado como producir la electricidad. Galvani ha enseñado que el hombre es un pilar eléctrico, esto es, que la electricidad es vida. Maggiorani, que el equilibrio de la electricidad en el organismo es salud. Equilibrio que se puede obtener con la electricidad misma introducida por la piel. (Baño hidro-termo-eléctrico: termo, porque es tibio) e internamente (por el estómago) mediante líquidos. En efecto, el Maggiorani cura la tuberculosis recidiendo a la víctima la electricidad que los bacilos habían tomado por su vida y si los bacilos no habían dañado los pulmones la curación es fácil.

SE VENDE un magnífico lote propio para construir varias casas. Tiene cloacas, cañería, aceras; es esquinero y en magnífico punto. En este Diario informará. Condiciones de pago ímmejorables.

CASA PEQUEÑA.— Se necesita en punto céntrico; en buena vecindad; preférese al lado del Distrito del Carmen.—Informes en este diario

LOTE EN VENTA. En esta capital y en sitio preferente se vende un hermosísimo lote para construir. Para informes entienda con esta Administración.

SEIS CASAS en punto céntrico, con servicio sanitario a la europea, bien construídas contra temblores, se venden. Tienen diferentes precios. Si Ud necesita una, pida informes a Agencia General de Anuncios de este Diario.

**Societé Francaise de Bienfaisance** su Costa Rica. Les membres de la Societé sont priés d'assister a l'Assemblée Générale annuelle qui aura lieu le 28 avril a 16 heures au domicile du Secrétaire. Passage Dent.—Pour le Président Le Secrétaire, Eug. Mercier San José le 23 avril 1924.

SE COMPRA barato un armario librería, pequeño, de segunda mano. Debe estar en buenas condiciones de limpieza.

**La regeneración** sanitaria en el mundo orgánico se hace con la electricidad húmeda, animal, sea introducida por la piel, sea por el estómago y con la ayuda del cloruro de calcio puro, con el cual se tiene la electricidad (vida) en los humores orgánicos: como por las enfermedades sepricos el icdo, que por su propiedad oxidante rinde más diamagnéticos los humores orgánicos.— Dr. Antonio Maggiorani.

CACAO EN GRANO. Depós o permanente y de buena calidad. En seguida de la tienda de los Sarravia Calle del Tranvía al Pacífico

FINCA DE BANANOS en producción, de 110 hectáreas sembrada en montaña virgen, con semilla y terrenos para aumentar cultivo, casa y tranvía, frente al Ferrocarril. Por ausentarse su dueño se vende en magníficas condiciones de pago. Diríjase a este Diario a Finquero.

Los hijos DE FRANCESES nacidos en 1905 u omitidos o cuyo servicio militar fué diferido, deben presentarse cuanto antes en la Legación de Francia.

UN GRAN REMEDIO

IMPIDE LAS ENFERMEDADES

# CARRAPATICIDA

MATA TODAS LAS GARRAPATAS

DE COOPER



NO ESCALDA

Agente: E. De MEZERVILLE

Teléfono 301 Casilla 880

# OZOMULSION



Rica En Vitaminas

Las VITAMINAS son un elemento en los alimentos de valor admirable, descubierto primeramente por el Dr. Casimir Funk. El Dr. Funk descubrió y fué confirmado por muchos otros investigadores científicos que si todos los conocidos elementos alimenticios de tales alimentos como la leche, por ejemplo, fueran extraídos y dados exclusivamente al hombre o animal, se pondrían débiles y delgados y mostrarían todos los síntomas del hambre. Esto probó que la leche contenía otros desconocidos elementos alimenticios que eran mucho más importantes, saludables y fortificantes que los elementos que la ciencia conocía. Estos desconocidos elementos alimenticios eran VITAMINAS.

Si se dan a cualquiera alimentos sin VITAMINAS el resultado será, pérdida de carnes y energías y decaimiento de salud y vigor; y a menos que las VITAMINAS sean restituidas vendrá la muerte. De otra manera, si éstas importantes VITAMINAS están en los alimentos y se le dan a seres humanos, habrá un inmediato aumento de fuerzas y energías, y una ganancia en carnes y animación.

Este descubrimiento de las VITAMINAS ha revolucionado en gran manera nuestros conocimientos del valor de los alimentos y las medicinas. Al examinar diferentes productos con el propósito de descubrir si contenían VITAMINAS, se descubrió que el Aceite Puro de Hígado de Bacalao según se usa en la preparación de La OZOMULSION contiene como veinte veces más VITAMINAS que ningún otro producto conocido. Esto reveló la verdadera causa del PODER MARAVILLOSO DE LA OZOMULSION PARA DAR SALUD Y FUERZAS. El Aceite de Hígado de Bacalao es el más rico de todos los productos conocidos en las importantes VITAMINAS, sin los cuales no es posible tener salud y fuerzas, y aún la vida misma no puede existir.

La OZOMULSION es el Más Rico y Más Puro Aceite Medicinal de Hígado de Bacalao de Noruega.

Dá OZOMULSION Produce Carnes Energías

Tiene Buen Sabor. Consiga Un Frasco HOY.

## Movimiento diario

### Nacimientos

Gustavo, de José María Vargas y María Echeverría. Joseta, de Elisa Arias. María, de Isabel Leyton. Miguel, de Julián Alvarado y Adela Aguilar.

Lucía, de Julián Alvarado y Adela Aguilar.

Virginia, de José Manuel Sáenz y Enriqueta Camacho.

Carlos, de Carlos Lara y Enriqueta Hinc.

Virginia, de Rómulo Sandoval y Estila Céspedes.

Flora, de Amparo Mora. Carlos, de Secundino Vicente y Clotilde Castro.

María, de María Morales.

### Pasaportes

Joaquín Villaplana, para Europa.

Carolina Samson y niña para Boston.

José Pujol Lines, para España.

Moisés Segura y señora para Estados Unidos.

Ricardo Zúñiga y señora para Panamá.

Héctor Albertazzi, para Estados Unidos.

Mercedes de Sarkis, para Siria.

Valentín Quintana, para España.

José Montero, para España.

Santiago Palacios, para España.

Antonio Guasch, para España.

FABRICA café molido

Q. H.

Tuesta café

Ajeno

50 vrs al. Este de Botica La Dolorosa

## Se compran

números del DIARIO DEL COMERCIO del año de 1923.

Febrero	Viernes	16.
Marzo	Viernes	16.
"	Martes	20.
"	Domingo	25.
"	Viernes	30.
"	Sábado	31.
Abril	Domingo	1º.
Junio	Viernes	1º.
"	Jueves	7.
Julio	Martes	10.
Octubre	Domingo	21.
"	Martes	23.
"	Viernes	26.
"	Domingo	28.
Novm.	Sábado	24.
"	Domingo	25.
Dicm.	Martes	2.
"	Miércoles	14.

**Cemento - - Cemento**

La mejor clase de fabricación belga a precio más bajo de plaza.

Por partidas descuento conveniente.

COMPANÍA COMERCIAL DE COSTA RICA

Oficina:—Calle Alfredo Volio No. 18.

APARTADO 1048. — TELÉFONO 1012.

Encargue sus Trabajos

→ A LA ←

IMPRESA y LITOGRAFIA

# MINERVA

**ANTONIO HOUED**

Contratista constructor

(30 años de práctica)

Con magníficas referencias se hace cargo de toda clase de construcción

APARTADO 470

San José